

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes... Peseta  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 22 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la imprenta, Administración del periódico, Herrería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 136

## Contra Bosch y Fusteguerras

Lo tenemos muy presente... Ellos no se acordarán.

Hace cuatro años estaban en el poder los liberales; era director general de Instrucción pública el Sr. Vincenti.

Se publicó por aquel entonces una real orden disponiendo que se celebraran unas conferencias pedagógicas en Sevilla á la que habrían de asistir los directores y directoras de las Escuelas Normales é inspectores de Cádiz, Córdoba, Jaén, Málaga, Almería, Badajoz, Granada y Huelva, y cinco ó seis maestros, de uno y otro sexo, con el carácter de delegados por cada una de estas provincias.

Se consignaba la obligación, que el Gobierno se imponía, de sufragar estos gastos, como era consiguiente.

También se dispuso que se celebrase en Sevilla una Exposición pedagógica, y éreo que fué aquel Ayuntamiento quien se obligó á satisfacer los gastos de remisión y vuelta de los objetos que á ella se mandarían.

En esta última parte hubo bastante informalidad, y algunos funcionarios salieron perjudicados, teniendo que abonar de su bolsillo lo que sólo debió ser cuenta de la citada corporación andaluza.

Peró esto es un grano de anís, comparándolo con el escandaloso abuso cometido por el excelentísimo señor ministro de Fomento.

Pocos días antes del designado para la celebración de dichas conferencias, cayó el partido liberal y entraron en el poder los conservadores.

El dignísimo rector de la Universidad de Sevilla, preguntó al nuevo ministro de Fomento, Sr. D. Alberto Bosch, si se celebraban las conferencias anunciadas, y contestó que *no había consignación para abonar ni aun los gastos de viaje al personal que estaba convocado á las conferencias; pero que ante el temor de que se le acusase de enemigo de estos certámenes y manifestaciones de cultura del Magisterio público, que se celebraran las conferencias en los días prefijados.*

Allí llegaron, en efecto, pobres señoras, maestras en pueblos de escasa dotación, acompañadas de sus madres, de hijas ó hermanas; pobres maestros de lejanas tierras; los inspectores y directoras y directores de las expresadas

Escuelas Normales, haciendo gastos extraordinarios.

Recuerdo que era próximamente en los días de la renombrada feria de Sevilla. No se encontraba pupillaje menos de 50 reales.

Y allí se celebraron las conferencias y tuvo lugar la Exposición pedagógica con el mayor lucimiento y entusiasmo. ¡Como que ignoraban las angustias que les aguardaban!

Cuando se les dijo que todos los gastos hechos tenían que sufragarlos, hubo escenas que para vergüenza debían publicarse, momentos de verdadera aflicción, que arrancaban lágrimas y protestas de la más justa indignación.

Peró como todo tiene fin, pasaron aquellos trances; cada maestro, como pudo, se marchó á su destino, sin reloj unos, sin zarcillos ó sin otra prenda otras, en espera de que al año siguiente se le abonaría esa deuda, aunque nunca se le compensase de la burla y mal rato de que fueron objeto.

Han transcurrido ya cuatro años... y nada; en el ministerio de Fomento se toma á burla, ó quizá á gracia, esa punible conducta, observada con una clase digna por todos conceptos de la consideración y gratitud de todos los Gobiernos.

¿Qué se puede esperar de un país como este? Veremos si el Sr. Gamazo atiende estas justísimas quejas y dispone inmediatamente lo que procede en razón y en derecho.

¡¡¡Qué país!!! UN MAESTRO.

## El Arzobispo de Manila

En los momentos actuales es natural que haya causado alguna impresión la salida de Manila del arzobispo, P. Nazaleda. Los periódicos le han discutido, no pocos le han censurado, y es lo cierto que ni unos ni otros saben el objeto de este viaje.

Lógicamente pensando, no se puede creer que el P. Nozaleda salga de Manila ante el peligro inminente en que se encuentran todos los españoles, ni menos por la actitud en que se dice están colocadas las órdenes monásticas, pues muy recientes telegramas aseguran que los frailes están prestando servicio de guarnición y batiéndose en las trincheras como cualquier soldado español.

Pues bien, el periódico *El Tiempo*, que en distintas ocasiones ha demostrado buena información en cuanto se relaciona con las órdenes monásticas, escribe lo siguiente que no deja de tener importancia:

«Conviene no olvidar que el viaje se ha hecho en un barco alemán, que las autoridades no hubieran permitido seguramente la retirada del P. Nozaleda, y que es lo más probable que el prelado de Manila vaya en comisión activa y por orden ó ruego del general Augustin.

Conviene no olvidar, además, que China es la potencia que tiene más intereses en Filipinas, tanto materiales como personales, y que no es por tanto ilógico el suponer que, aprovechando los servicios de los misioneros españoles de China, allí muy considerados por los mandarines, trate de llegar hasta el emperador para tratar con él de asuntos relacionados con la protección de los chinos por la escuadra bastante respetable de su nación ó de otros aún más importantes.

Como el cable está interrumpido y no hay comunicación posible más que de tarde en tarde, es muy verosímil nuestra suposición.

De lo que no cabe duda es que el viaje del P. Nozaleda no debe ser calificado hasta que no se tengan noticias concretas de su objeto y significación.»

## La bandera del "Carlos V"

Carta del almirante Cámara á las señoras de Cádiz

COMANDANCIA GENERAL de la ESCUADRA DE RESERVA

16 Junio 1898.

Muy distinguidas Señoras:

En el día de ayer tuve el honor de recibir una comisión compuesta de los Sres. D. Ramón García Ravina, D. Angel Picardo y D. Agustín Moyano, que, al propio tiempo que me hicieron entrega de la espléndida bandera nacional bordada por distinguidísimas damas de Cádiz, con destino al acorazado «Carlos V», pasaron á mis manos la carta que le acompaña y á la que tengo el gusto de pasar á contestar.

Los elevados tonos en que está redactada dicha carta, han conmovido poderosamente mi corazón, pues en to-

da ella rebosan los generosos y delicados sentimientos que adornan y forman el seductor y admirable carácter de la sin par mujer española. El perfume de la fe religiosa que de ella se desprende, los altos ideales que se alaban é invocan, guían el espíritu hacia elevadísimos pensamientos; y en el momento en que, dejando atrás seres queridos, no puede menos de encontrarse nuestro ánimo embargado por serias preocupaciones, nos traen, por decirlo así, un bálsamo tal de consuelo, fe en el presente y esperanza para el porvenir, que toda misión por ruda y grande que sea, sin duda nos ha de ser fácil de llenar, fortificados como vamos, por tan hermosos ideales y levantados pensamientos.

Dios bendiga á las nobles, valientes y cristianas señoras que han sabido procurarnos, con su conducta y palabras, tales alientos en los momentos de abandonar la Patria y en que todos nuestros bríos y energías necesitamos para su defensa.

Personalmente identificado con Cádiz desde mi primera juventud y considerándome por vínculos de afecto, y por propia elección, como si nacido hubiera en tan hermosa ciudad, ninguna vacilación he encontrado en sentir como ustedes sienten y en rogarles sus oraciones por la gloria de nuestras armas y éxito de nuestra misión.

Lleno el corazón de los sentimientos más respetuosamente afectuosos hacia ustedes, como dignas representantes de la población gaditana, me despido por hoy, abrigando la seguridad de que días mejores han de venir para nuestra querida España y en los que, á mis subordinados y á mí, nos sea dado honrar, tan cumplidamente como deseamos y á presencia de ustedes, el soberbio pabellón, verdadera obra de arte, destinada á ondear en ocasión de combate y como soberano emblema de la Patria, sobre la borda del majestuoso acorazado «Emperador Carlos V».

De ustedes, señoras, muy agradecido y afectuoso servidor que sus pies besa.

MANUEL DE LA CÁMARA.

## La escuadra alemana en Manila

El almirante Dierderichs tiene bajo su mando los siguientes buques:

Acorazado *Kaiser* (insignia), de 7.531 toneladas, 8 cañones de 26 centímetros, 8 de 16, 12 de 37, 8 ametralladoras y 5 tubos lanzatorpedos. Su tripulación es de 668 hombres.

Acorazado *Kaiserin Augusta*, 6.331 toneladas, 24 cañones de diversos calibres, 4 tubos lanzatorpedos y 427 hombres.

Crucero *Irene*, 4.400 toneladas, veintidós cañones, cuatro tubos y 638 hombres.

Crucero *Kormoran*, 1.640 toneladas, ocho cañones de 10, cinco ametralladoras y 160 tripulantes.

Crucero *Gefson*, 4.207 toneladas, veintidós cañones y 312 hombres.

Figura además en la flota el transporte *Darmstadt*, que a estas fechas debe de haber regresado de Sanghai a Manila.

La fuerza total de desembarco excede de 2.000 hombres.

DE CARTAGENA

Las pruebas del "Lepanto,"

Hoy no nos trae el correo noticias de Cádiz; pero en cambio las tenemos de Cartagena, y se refieren a las pruebas sobre amarras del nuevo buque de combate que se está construyendo en aquella maestranza.

Según leemos en *El Noticiero de Cartagena*, las pruebas han sido sumamente satisfactorias.

A propósito de ellas copiamos los siguiente párrafos:

«La prueba sobre amarras se hizo con dos calderas, obteniéndose un número de revoluciones que en marcha normal equivalen a unas 18 a 19 millas, y 21 con tiro forzado.

»Las máquinas auxiliares funcionaron con admirable precisión.

»Los tiros aún con las compuertas cerradas inmejorables.

»Eso es lo que podemos llamar el extracto de las pruebas que el día 13 terminaron felizmente con las del servomotor y la dinamo.

»Gemela de la del *Alfonso XIII* es la máquina montada en el *Lepanto* por operarios del arsenal bajo la dirección del maestro D. Bernardo Rovira, y como aquella procede de los talleres de «La Maquinista Marítima y Terrestre de Barcelona.

»Cuando el ingeniero de la casa constructora dió la voz de *acante*, la emoción era grande en cuantos presenciaron las pruebas; cuando la máquina comenzó a funcionar con admirable precisión, el júbilo fué inmenso; no cabe más suavidad, no cabe hacer más en montura de máquinas que lo hecho por esta maestranza tan desatendida, tan postergada, tan falta de todos los estímulos por los ministros hasta del estímulo de los jornales.»

El crucero protegido el *Lepanto* es igual al *Alfonso XIII*.

Tiene 93,6 metros de eslora, 15,45 de manga y 9,91 de puntal. Desplaza 4.830 toneladas y la fuerza de sus máquinas es de 11.500 caballos. La

velocidad exigible es de 15 millas y su radio de acción 12.000 millas.

El espesor de la cubierta protectora, 112 milímetros.

Montará 4 cañones Hontoria de 20 centímetros, 6 de 12 centímetros de tiro rápido 2 de 7 centímetros, 6 de 57 milímetros, uno de 42 milímetros id, 2 de tiro rápido de 37 milímetros, 2 cañones revólvers de 37 milímetros, 2 ametralladoras de 11 milímetros y 5 tubos lanzatorpedos.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Cincuenta buques enemigos frente a Santiago

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial de Santiago de Cuba:

«Comandante general al ministro Guerra:

Vienen unos treinta buques enemigos, en su mayoría mercantes, además de los veinte a la vista que había al amanecer.

Es de sospechar que se trata de los barcos de transportes que conducen las tropas destinadas a desembarcar.

Los parlamentarios yanquis

Dice un despacho de Washington que según noticias de la Habana el general Blanco ha manifestado que en lo sucesivo recibirá a cañonazos a los parlamentarios de los Estados Unidos.

El parte del general Linares

El despacho oficial del general Linares comunicando que han llegado frente a Santiago de Cuba varios buques norteamericanos tiene una segunda parte.

En ella hace constar dicho general las fuerzas de que dispone tanto de infantería como de caballería, relatando además las condiciones de la plaza.

Dice por último el general Linares que confía en que las tropas sabrán cumplir con su deber y que resistirá hasta el último momento.

DE FILIPINAS

Noticias de Manila

Madrid 21.

Desde Londres comunican noticias de Manila que consideráanse desapasionadas y por consiguiente bastante fundadas en la realidad.

Según estas noticias, gran número de mujeres, frailes y niños se han refugiado en el fuerte de San Juan del Monte, que defienden 2.500 soldados españoles.

Este fuerte está situado fuera del alcance de los cañones enemigos y se ha conducido a él gran número de municiones y viveres.

Sigúe ignorándose cual es la situación del general Monet y de la columna que a sus ordenes marchaba en auxilio de Manila.

Los extranjeros de Manila se hallan refugiados en los buques de sus nacionalidades respectivas.

Las provincias de Batangas, Cavite, Laguna, Pampanga, Bulacán, Pan-

gasinán y Tarlac se hallan en poder de los rebeldes, haciéndose punto menos que imposible su reconquista, pues los indios se han fortificado.

Manila está completamente sitiada. Los rebeldes la cercan con numerosas fuerzas y cada día que pasa se hace más difícil la situación del general Augustín.

A agravar esta situación vienen las constantes deserciones de las milicias indígenas que se pasaban al enemigo con armamento y municiones.

Según estos despachos, esta rebelión se debe al general Primo de Rivera, que ideó organizar las milicias indígenas cuyos resultados estamos tocando.

El telegrama termina diciendo que únicamente llegando pronto los refuerzos para Augustín podrían los españoles, haciéndose fuertes en cualquier punto del archipiélago, rechazar los ataques de los indígenas y de los yanquis, que resultamente les ayudan.

La toma de Ilo-Ilo.—Sagasta la desmiente

Al salir del regio alcázar el Sr. Sagasta ha dicho que el Gobierno no tiene noticia de la toma de Ilo-Ilo, que anuncia esta mañana *El País* en uno de sus cablegramas.

DE PUERTO RICO

Las defensas

Madrid, 21.

Sábase de un modo positivo que

después del bombardeo de Puerto Rico las autoridades de la pequeña Antilla ordenaron reparar las fortificaciones colocando en ellas tres cañones de quince centímetros, que dominan completamente la bahía.

VARIAS NOTICIAS

La fiebre amarilla

Un despacho de la Habana dice que entre las dotaciones de los buques de la escuadra de Sampson se ha desarrollado la fiebre amarilla en grandes proporciones y que el almirante yanqui ha teleografiado a su gobierno la necesidad de adoptar enérgicas medidas para combatir la propagación de este mal.

Un nuevo barco?

Por referencia de algunos tripulantes de un vapor recientemente llegado al puerto de Barcelona, procedente Newcastle, se dice que en el citado punto se hallaba un acorazado chileno y otro chino, el primero de los cuales, después de hacer carbón zarpó con rumbo desconocido.

Dicho buque fué visto hace pocos días en el estrecho de Gibraltar, bordeando tal vez en espera de la escuadra reserva, a la que se ha unido en alta mar.

Este debe ser el acorazado de 8.000 toneladas de que se ha venido hablando hace algunos días.

Mas inmoralidades municipales.

Reparto de consumos.

La impunidad en que quedan los escandalosos abusos de nuestra administración municipal, son sin duda alguna la principal causa de la osadía con que burla y escarnece las leyes.

Hasta que ha venido este compuesto de las grandes agrupaciones que domina al país con la más estúpida y cínica tiranía, jamás los repartos fueron arma política destinada a arruinar al adversario favoreciendo a la vez al compadre, que con su gritería acanallada apoya a los vividores que se enriquecen rápidamente. De aquí que nadie cuidase de exigir el estricto cumplimiento de la ley, ó sea del reglamento de consumos, especialmente en la parte que previene (artículo 298) que además de ponerse de manifiesto el proyecto de reparto se notificará a cada contribuyente la cuota que se le haya señalado por medio de doble papeleta quedando en su poder uno de los ejemplares, y el otro con el enterado de aquél en el del funcionario del Ayuntamiento que haga la notificación.

Prescindiendo de este trámite, la Junta repartidora, ó mejor dicho las oficinas municipales, se han despachado a su gusto subiendo y bajando cuotas de un modo criminal, esto es, cometiendo delitos para favorecer a unos y castigar a otros.

Después de esta hazafia, nadie se

quejará de que en lo sucesivo pidamos el estricto cumplimiento de la ley, y lo pediremos y exigiremos con tal rigor que no toleraremos la menor deficiencia.

Veán ahora nuestros lectores una nota, tomada al correr de la pluma, de contribuyentes a los que caprichosamente se les ha rebajado ó aumentado el reparto de 1897-98.

Contribuyentes a los que se ha aumentado.

	Ptas.	Ptas
D. Luis Cruells Aiguavives, de	17	a 61
» Manuel Chavarria Escribá, de	3	a 76
» Francisco Domingo Subirat, de	36	a 72
» Francisco Esperanzí Escardó, de	12	a 35
» Modesto Ferré Damur, de	7	a 23
» Martín Gilabert Colomines, de	20	a 54
» Francisco Homedes Durán, de	20	a 40
» Joaquín Homedes Franquet, de	3	a 19
» José Jarque Carrobé, de	2	a 13
» Damian Majordom, de	15	a 30
» José Marqués Chavarria, de	8	a 32

D. Juan Martí Martí, de	3	á	29
» Manuel Masiá Roy, de	6	á	63
» Antonio Matheu Ro- yo, de	15	á	28
» Francisco Noé En- clusa, de	21	á	43
» Federico Pastor Lluis, de	13	á	29
» José Pedrola Pujol, de	17	á	41
» José Vericat Solá, de	14	á	28
» José Vericat Adell, de	14	á	42
» Manuel Monfort, de	30	á	44
**			
Contribuyentes á los que se ha re- bajado.			
» Vicente Benet Viri- gueta, de	25	á	7
» Juan Borrás Ripol- lés, de	23	á	5
» María Curto Calbet, de	40	á	5
» José Delsors Zara- goza, de	40	á	20
» Luis Durán Curto, de	40	á	6
» Pedro Durán Curto de	23	á	8
» Antonio Tort Roma- ña, de	26	á	5
» Pablo Sitjar, Canó- nigo, de	11	á	6
» José Segarra Ro- camora, de	16	á	4

Ante estos abusos aconsejamos á los contribuyentes injustamente castigados, que no paguen y eleven á la Administración de Hacienda una queja por no haberse cumplido el citado artículo del Reglamento de consumos, solicitando quede sin efecto el aumento que caprichosamente se les ha señalado.

Dicennos que con los infelices labradores se han cometido atrocidades y que se preparan de mayores en los repartos que se están confeccionando, los de carros inclusive, en términos de rebajar sistemáticamente á los que apoyan al Ayuntamiento aumentando á los que le combaten. Este es el triste resultado de permitir que las *foras terallas* nos gobiernen. ¿Hasta cuando lo toleraremos?

## CRONICA

### El Kiosco

Esperamos que se publicará el dictamen que sobre el mismo emita el arquitecto provincial Sr. Salas, pues suponemos que en el caso de que no aconseje su derribo explicará los procedimientos que han de emplearse para que los pilares vuelvan á su centro, ya que no podemos suponer que informe dejarlos con un desplome de más de diez centímetros, que se distingue á simple vista produciendo un efecto desastroso.

Con vivo interés deseamos conocer el dictamen, pues los medios ideados hasta ahora por nuestros mangoneadores son tan disparatados como costosos. Entre otros se indican unas columnas para sostener la cubierta;

unos contrafuertes para resistir su empuje; un atirantado formando numerosos radios y unos cinchos de hierro cual si se tratase de una cuba. Veremos lo que se informa.

### El alumbrado del parque

Después de hacer figurar en las cuentas municipales como gastada en el parque la enorme suma de **3.782 duros** en siete meses y medio, ahora se economiza el alumbrado en términos que de treinta faroles solo se encienden ocho y éstos todavía á media luz, dejándolo por consiguiente poco menos que á oscuras, lo cual no obsta para que la prensa que vive de la caja de los reptiles se felicite de ello.

El sentido moral huyó de las gentes que nos gobiernan y de sus jaleadores.

### Carretera de Tivenys á Tortosa

Se halla muy adelantado el segundo trozo de esta importante vía de comunicación en términos de estar colocado el firme desde Burrugat hasta Tivenys.

En cuanto á los estudios del trozo de Tivenys á Benifallet, nada se ha hecho ni nadie se cuida de gestionarlo, sin embargo de la cháchara del *Diario* con sus proyectos de mejoras á estilo del *gruñón*.

Ni el Sr. Cañé, ni Bosch, ni los cuñeros Murga, Ibarra y Lopez Dávila, ni el monterilla Sr. Kies jefe de la forasteralla liberal, han practicado la menor gestión para que se lleven á cabo, no obstante de estar consignada en presupuesto, gracias á nosotros, la cantidad necesaria.

### Los catalanistas

Por acuerdo del consejo general de la Unión Catalanista se ha publicado una alocución á favor de la paz. Atribúyense los firmantes la representación de Cataluña, que desde luego les negamos, y firman en total, aquel documento, treinta y cinco asociaciones y diez y seis periódicos, cuando se cuentan en Cataluña por centenares.

Mejor que la tal alocución, hubiera sido dirigirse al país para que contribuyera á la subscripción nacional.

Protestamos, pues, contra las tendencias que dicho documento revela y entre su patriotismo y el que demuestran las damas galitanas en su carta al almirante Cámara al regalarle la bandera de combate del «Carlos V.» obtamos por el último.

### Iglesia de San Juan

Las Htras. y Rdas. Madres Sanjuanistas obsequiarán á su excelso Patrón San Juan Bautista con los cultos siguientes:

Mañana, jueves: A las siete de la tarde se cantarán completas solemnes.

Viernes: Desde el amanecer se celebrarán misas rezadas; á las nueve y media se cantará Oficio solemne con exposición del Smo. Sacramento y sermón. Por la tarde, á las cinco se pondrá de manifiesto el Smo. Sacramento, principiándose á las cinco y media la novena en obsequio al glo-

rioso Precursor de Jesucristo San Juan Bautista.

La novena continuará los demás días á las seis de la tarde.

### De Ampolla

Dentro breves días quedarán terraplenados los lagos debidos á los últimos temporales en el marítimo barrio de Ampolla, pues el vecindario lo ha tomado con interés y los terraplenará de cuenta propia. Así, pues, sin ninguna cuidada pueden nuestros vecinos trasladarse á aquellas deliciosas playas en la temporada próxima, en donde la salud es inmejorable.

También nos aseguran que será pronto un hecho, la creación de una coadjutoria en dicho barrio, celebrándose, por lo tanto, misa todos los días; mejora que no dejarán de apreciar los señores bañistas que veranean en aquellas playas.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

## Correo de la tarde

### El Marques de Cabriñana

Madrid 21.

El marques de Cabriñana ha pedido en el Congreso que se exija responsabilidad á un ex ministro de Fomento por haber fallado un expediente de su departamento en sentido contrario á lo acordado en consejo de ministros.

### La expedición yankee

Madrid 21, 11'54 n.

Dicen de Washington que no se han recibido todavía noticias oficiales de la llegada de la expedición norteamericana á Santiago de Cuba.

Se cree sin embargo, que ayer noche llegó la expedición.

En el desembarco de las tropas y de la impedimenta se calcula que se invertirá una semana.

El almirante americano Schley dice que las operaciones de ataque á Santiago de Cuba serán largas, difíciles y costosas.

Lo cierto es dicen en Washington, que si transcurren dos semanas sin que las armas yankees hayan obtenido resultado alguno apreciable la situación cambiará mucho para los norteamericanos en Santiago.

Si esto ocurre es probable que el Gobierno de Washington procure obtener la paz á toda costa antes de las elecciones de otoño, pues de continuar la guerra hasta entonces, sería un fracaso para M. Mac-Kinley y para los republicanos.

### Linares prevenido

Madrid 21, 9 m.

El general Linares comunica al Gobierno que no desconoce el decidido

propósito que los yankees tienen de desembarcar en las costas de Santiago

Dice también que, según sus informes, causa gran inquietud entre los yankees el considerable aumento que la fiebre amarilla toma tanto á bordo de su escuadra como entre las fuerzas reunidas en Cayo Hueso

### Otras noticias

—Ha llegado al arsenal de Brooklyn el crucero yankee «Cincinnati» con la quilla cubierta de algas, hasta una altura de seis metros, que dificultan mucho la marcha de dicho buque, disminuyendo considerablemente su velocidad.

Algunos ingenieros aseguran que serán precisas algunas semanas para reparar las averías de este barco.

### De la Habana.—Oficial

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana que dice así:

«Un buque enemigo cañoneó los fuertes de Casilda (Santa Clara).

»Hizo 150 disparos de calibre 16 y otros menores durante tres horas.

»Las tropas, situadas convenientemente para la defensa de las costas, así como el pontón «Fernando el Católico» y el cañonero «Dependiente», rechazaron al enemigo, en medio del mayor entusiasmo, retirándose el buque sin hacer otros daños que algunos desperfectos en varias casas.

### La familia del general Agustín

Con referencia á noticias oficiosas, está comprobado, por desgracia, el hecho de que la familia del general Agustín, que se hallaba fuera de Manila, ha caído en poder de los rebeldes.

### Barcos á Filipinas

Madrid, 21, 9'40 n.

Ha zarpado de Kiel con rumbo á Manila el crucero alemán *Wilhelmína*. El crucero *Altona* (?) está ya en Cavite.

### El sitio de Santiago

Se asegura que los almirantes yankees se han convencido ya que el ataque y toma de Santiago será cuestión de mucho tiempo y de grandes sacrificios.

### Los alemanes en Manila

Ha llegado á Manila otro crucero alemán que completa la primera división naval de la flota que manda el príncipe Enrique de Prusia.

Esta división tiene 1.980 tripulantes y 91 cañones sin contar con la infantería de marina que lleva á bordo.

### La escuadra del almirante Cámara

París, 21.

Corre el rumor de que la escuadra del almirante Cámara ha tomado decididamente rumbo á Filipinas.

Añádese que en alta mar se agregarán á la escuadra tres acorazados que navegan ahora con pabellón chino, comprados hace ya tiempo por España.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. --- Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico?

Su precio 3'50 Ptas. uno

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.° Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo. 2.° Se toma hasta con placer. 3.° Nada irrita. 4.° Su efecto es rápido y sin molestias. 5.° Su uso no priva la comida. 6.° Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva. 7.° Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad. 8.° Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, acídices, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE

INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBAN. S

Terminada las anualidades, que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM, 3, 2

En esta ciudad

DISPONIBILE

CRONICA

El Hiesco

Esperamos que se publique el dic- tamen que sobre el mismo emita el atdítico provincial de Salas, pues aporamos que en el caso de que no aconseje su deslido explicando los p- cedimientos que han de emprenderse pa- ra que los plenos vuelvan á ser contro- ya que no podemos suponer que info- me de ellos con un desdome de más de diez centímetros, que se dis- tingue á simple vista produciendo un efecto destructivo.

Los catalanistas... El resultado de permitir que las for- mas nos gobiernen. Hasta cuando lo toleraremos?

El Gobierno de... El Gobierno de... El Gobierno de...